



POR HÉCTOR FIGUEROA

hfo@gimn.com.mx

Conscientes de que los partidos tradicionales como el PAN, PRI y MC están dominados por el "patriarcado", cuatro exdiputadas provenientes de la oposición y de Morena se han dado a la tarea de reactivar un colectivo que promueva la igualdad sustantiva.

La expresidenta de la Cámara de Diputados, Laura Rojas; Martha Tagle, de Movimiento Ciudadano (MC); Verónica Juárez Piña, proveniente del extinto PRD, y Lorena Villavicencio, de Morena, promoverán iniciativas para visibilizar a las mujeres desde el colectivo Rebeldes con Causa.

Al margen de sus institutos políticos de origen, como el caso de Laura Rojas en el PAN, señalan que México no debe dejar pasar de lado que al tener una mujer Presidenta, el país debe transitar a una equidad plena entre hombres y mujeres en los ámbitos político, laboral, social y educativo.

En entrevista con **Excelsior**, Laura Rojas informó que las cuatro exlegisladoras promoverán iniciativas legales desde la sociedad civil, porque consideran que México debe vivir un cambio de mentalidad, dejando atrás el patriarcado.

"El patriarcado está profundamente arraigado en nuestra sociedad, no sólo en los partidos políticos. No obstante, al ser los partidos el primer eslabón en la cadena del ejercicio del poder, deben pasar por un proceso que permita erradicar la violencia política", dijo Rojas.

### LUCHA CIVIL

Las cuatro exlegisladoras decidieron luchar por la igualdad sustantiva, los derechos políticos de las mujeres y el feminismo desde la trinchera de la sociedad civil, pues los partidos siguen dominados por una cúpula de hombres.

Laura Rojas añadió que los

## ACUÑAN EL "LLEGAMOS TODAS"

# EMPRENDE LUCHA CONTRA PATRIARCADO EN PARTIDOS

Exdiputadas se dieron a la tarea de reactivar el colectivo Rebeldes con Causa, con el que buscan terminar con el dominio de los hombres que, dijeron, permea en institutos políticos tradicionales como el PAN, PRI y MC



Foto: Mateo Reyes

Laura Rojas, exlegisladora del PAN.

partidos sólo buscan cumplir cuotas, por lo que el liderazgo de las mujeres en política también puede darse desde fuera.

"Sigo siendo militante del PAN, aunque decidí no participar activamente en algún cargo partidista ni aspirar a un puesto de elección popular.

"El PAN atraviesa su peor momento en décadas, y es indispensable que la dirigencia cambie el rumbo para evitar su desaparición", comentó.



Foto: Karina Tejada

Martha Tagle, exdiputada de Movimiento Ciudadano.



Tenemos experiencia para incidir en el espacio público, lo conocemos bien, además estamos formadas en temas de género y somos feministas."

**Laura Rojas**  
EXDIPUTADA DEL PAN



Foto: Mateo Reyes

Verónica Juárez, exlegisladora del PRD.



La vida institucional de Morena sigue siendo muy incipiente, pero soy una mujer que ha militado gran parte en la vida interna de los partidos políticos."

**Lorena Villavicencio**  
EXLEGISLADORA DE MORENA



Foto: Elizabeth Velázquez

Lorena Villavicencio, exdiputada de Morena.

Por su parte, la exsenadora y exdiputada Martha Tagle, defensora de las causas de las mujeres, confirmó a este diario que su lucha es afuera y adentro de MC.

"Sigo en MC porque soy fundadora, aunque desde principios de febrero de este año dejaron de convocarme a cualquier actividad. Continuaré siendo militante y luchando por la democracia paritaria dentro del partido", subrayó.

En el mismo sentido, Lorena Villavicencio, exdiputada de Morena, indicó que debe fortalecerse la participación efectiva de las mujeres en las decisiones de los partidos políticos.

"Mi vínculo es simbólico, ya que no participo en sus órganos colegiados, donde se definen la política y las candidaturas.

"La vida institucional de Morena sigue siendo muy incipiente, pero soy una mujer que ha militado gran parte de su vida en la vida interna de los partidos políticos en los que he participado", destacó.

La excoordinadora de los diputados del PRD, Verónica Juárez Piña, indicó que al ya tener registro nacional su partido, eso no la inhibe de seguir luchando por las causas en las que siempre ha creído como la justicia social para mujeres y hombres, y la democracia.

Así, el colectivo Rebeldes con Causa hizo suya la frase de la presidenta Claudia Sheinbaum el día de su investidura presidencial: "Conmigo llegamos todas"; por lo que más allá de diferencias políticas, la causa de una vida mejor para las mujeres es un objetivo común", relató la exdiputada Laura Rojas, quien añadió que tendrán una participación activa en redes sociales, espacios académicos, y en la promoción de valores democráticos.

### SIN EQUIDAD POLÍTICA

Actualmente, de los seis partidos políticos nacionales, cuatro tienen un varón como dirigente: PAN, PRI, MC y PT, mientras que sólo dos: Morena y PVEM tienen un liderazgo femenino con Luisa María Alcalde y Karen Castrejón, respectivamente.

De los 12 grupos parlamentarios del Congreso de la Unión, sólo tres, las dos bancadas del PAN, en el Senado y en la Cámara de Diputados, con Guadalupe Murguía y Noemí Luna, y la fracción de MC en San Lázaro, con Ivonne Ortega, son dirigidos por mujeres y los nueve restantes por hombres.